

Esta publicación es financiada con recursos de la Rosa Luxemburg Stiftung (RS), con fondos del Ministerio Federal para la Cooperación Económica y el Desarrollo de la República Federal Alemana (BMZ). La Asociación Todos los Derechos para Todos (A.T.C.) es la única responsable de esta publicación. Las posiciones en este documento pertenecen a la A.T.C. y no necesariamente reflejan las opiniones de la Rosa Luxemburg Stiftung. Este documento fue publicado originalmente en español y traducido al inglés. El contenido de este documento no debe ser utilizado para otros fines de manera gratuita, siempre y cuando se proporcione una referencia apropiada de la publicación original. Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons. Responsable de sistematización y diseño: Arriana Quiroz (Iniciativa); Sandra Suastez, coordinación; Víctor Hugo López.

Tejiendo en Colectivo: Mapeo de la Violencia contra Personas Defensoras de Derechos Humanos, el Contexto Político y Propuestas de Transformación

México enfrenta una crisis de derechos humanos, marcada por la violencia estructural e institucional. La militarización ha agravado algunas condiciones en el territorio nacional, en diferentes regiones se ha denunciado la **violencia de género**, la **violencia en contra los jóvenes** y también dirigida a **comunidades vulnerables**. En los territorios se dan fenómenos como las **extorsiones**, **asesinatos**, **desapariciones**, **desplazamiento forzado**, **violencia feminicida**, que son crímenes cometidos a manos de particulares y algunas autoridades. La **impunidad** prevalece y se ve agravada por la **falta de acceso a la justicia**, mientras **poblaciones indígenas** sufren **discriminación y racismo**, aunado al **despojo territorial** cometido por empresas y gobiernos que buscan imponer megaproyectos.

Personas defensoras de derechos humanos y periodistas viven **persecución, criminalización y violencia**, al igual que las **organizaciones defensoras** que en los recientes años han sido **criminalizadas** como consecuencia de su labor. En cuanto a la **desaparición forzada**, la **crisis de identificación humana (forense)** es una problemática que han señalado las familias buscadoras de personas desaparecidas, que evidencian la inoperancia de las instituciones para una búsqueda efectiva. La **protesta y la libertad de expresión** son derechos que **han sido vulnerados** en algunos estados como Zacatecas, Querétaro, Yucatán, Oaxaca, Ciudad de México y Jalisco, al menos en 2024.

En este contexto, **destacamos el arduo trabajo de las organizaciones defensoras de derechos humanos** que luchan incansablemente por la justicia y la memoria colectiva. Exhortamos a los gobiernos a respetar los espacios cívicos de memoria y justicia, reconociendo la labor de estas organizaciones y colectivos que, junto a las nuevas generaciones, forjan caminos de esperanza y verdad.

Este panorama subraya la importancia de **proteger y apoyar a quienes defienden los derechos humanos** en medio de estos desafíos.



Propuestas Nacionales:

1. Priorización del bienestar y seguridad de las personas defensores
2. Fortalecimiento de la vinculación nacional e internacional.
3. Apoyo Psicosocial y Espacios de Contención.

Propuestas Regionales:

1. Acciones colectivas y ejercicios de memoria.
2. Autocuidado colectivo y reconstrucción del tejido social.
3. Fortalecer la resistencia comunitaria y la defensa territorial.

Tejiendo en Colectivo Región Norte



Actores

Aliados para la defensa de los derechos humanos:
Albergues, Colectivos de buscadoras, grupos comunitarios, grupos en defensa de la tierra y territorio, periodistas independientes, organizaciones sociales, familiares de las víctimas, grupos feministas, instancias internacionales.



Situación DH

Esta región enfrenta múltiples problemáticas: **criminalización a personas defensoras**, **desaparición forzada**, **despojo**, **imposición de proyectos económicos**, **migración forzada**, **violencia institucional**, **desplazamiento**, **militarización y ataques a personas defensoras**. Exclusión de **pueblos originarios y violencia**. El **racismo institucional** tiene como consecuencia la violencia a poblaciones migrantes e indígenas. El **sistema patriarcal** y la violencia de género son permanentes e incrementan cada día la cifra de feminicidios y la trata de personas. La **crisis forense** es la falta de identificación de cuerpos y la ineficiencia institucional para la identificación oportuna y a tiempo. En la zona existe una **crisis ambiental**, en donde se observan fenómenos como el **despojo territorial**, **tala legal e ilegal** de árboles en la zona sierra y la minería. En cuanto a la economía hay una prevalente desigualdad social con derechos laborales perjudicados en la modalidad de maquilas.

Tejiendo en Colectivo Región Centro



Actores

Aliados para la defensa de los derechos humanos:
Albergues, colectivos de buscadoras, grupos comunitarios, grupos en defensa de la tierra y territorio, periodistas independientes, organizaciones sociales.



Situación DH

Perpetradores de violaciones a derechos humanos:
Fuerzas armadas (Guardia Nacional, Ejército, policías locales, municipales, estatales), servidores públicos y funcionarios municipales, nacionales y federales, crimen organizado.

Enfrenta problemáticas severas, como la **persecución a población migrante**, con preocupaciones sobre el actuar del Instituto Nacional de Migración y las condiciones variables de los albergues que han llegado a su límite de cupo, aunado a la discriminación y xenofobia de la población fomentada por medios de comunicación y discursos oficiales. El **crimen organizado recluta a niños** en situación de calle y migrantes. La **violencia ha aumentado**, afectando a la población de la diversidad sexual y resultando en **desapariciones forzadas, asesinatos y desapariciones**. Las **reformas constitucionales** han debilitado los derechos humanos y la democracia, con pérdida de contrapesos y organismos autónomos. La **militarización** es una preocupación regional y nacional, pues a raíz de su incremento, se han registrado violencias, abusos y crímenes cometidos por parte de las Fuerzas Armadas. Los **ataques a personas defensoras y ONG's de derechos humanos** incluyen fiscalización de recursos, detenciones, condenas altas y persecución política. Los **megaproyectos y la crisis por el agua** afectan a comunidades indígenas, pueblos y ciudades. La **violencia de género** es una problemática transversal, pues cruza con otros derechos, obstaculizando el derecho a una vida libre de violencia para las mujeres y poblaciones de la diversidad.

Tejiendo en Colectivo Región Sureste



Actores

Aliados para la defensa de los derechos humanos:
Organizaciones de base, organizaciones eclesiales o religiosas, gobiernos comunitarios, organismos internacionales, y movimientos sociales.



Situación DH

Perpetradores de violaciones a derechos humanos:
Fuerzas de seguridad (Guardia Nacional, Ejército, Marina, policías locales), delincuencia organizada, empresas, servidores públicos y funcionarios municipales, estatales y federales.

Enfrenta graves problemas debido al **control y la penetración del crimen organizado y la militarización**, que han provocado **desplazamientos forzados, crisis alimentaria y cambio climático y la ruptura del tejido social**. La **desaparición y el reclutamiento forzado**, junto con el aumento de la violencia por control territorial afectan gravemente a la población. Las **campañas de odio, difamación y desprestigio** contra defensores de derechos humanos han generado agresiones y asesinatos. Además de la permanente **dificultad para la movilidad libre** de las personas migrantes y la población en general.

Tejiendo en Colectivo Región Occidente



Actores

Aliados para la defensa de los derechos humanos:
Medios independientes, universidades, madres buscadoras, movimiento feminista y autoridades comunitarias.



Situación DH

Perpetradores de violaciones a derechos humanos:
Crimen organizado, Fuerzas Armadas (policía estatal, municipal, Guardia Nacional), industria inmobiliaria, agroindustrial, servidores públicos y funcionarios, actores empresariales, grupos anti derechos.

Esta región enfrenta una marcada **violencia contra las mujeres** y una **deslegitimación y violencia dirigida** particularmente a feministas, colectivas y buscadoras de personas desaparecidas. Se señalan algunas falencias del Mecanismo de protección de Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas. **Desapariciones forzadas, corrupción e impunidad** en el sistema judicial, violencia como efecto de la implementación e imposición de monocultivos y minería, que a su vez han generado inseguridad, **desplazamiento forzado**, además del aumento de la movilidad humana (migración) forzada. La presencia cotidiana de la Guardia Nacional y el Ejército ha generado **situaciones de abuso de poder y de acoso** permanente a jóvenes racializados y precarizados. Las personas defensoras y periodistas enfrentan altos riesgos, con **ataques físicos, digitales y un cierre de diálogo con las autoridades**. Las caravanas migratorias que tienen movilidad desde Chiapas, enfrentan **acciones de hostigamiento** por parte del Instituto Nacional de Migración (INM). Se ha detectado **violencia dirigida a movimientos sociales**, derivada de la imposición del modelo económico agroindustrial y fomentada a través de las estructuras de seguridad, inteligencia y espionaje del estado. En la región existen emergencias climáticas. La **desarticulación e invisibilización** de los movimientos sociales y la **reducción del espacio cívico** agravan la situación.



Actores

Aliados para la defensa de los derechos humanos:
Colectivos indígenas, comunidades locales, medios independientes, movimiento feminista, madres buscadoras, actores internacionales y organizaciones de derechos humanos.



Situación DH

Perpetradores de violaciones a derechos humanos:
Crimen organizado, fuerzas armadas (policía estatal, municipal, Guardia Nacional, Ejército), servidores públicos y funcionarios municipales, estatales y federales, empresas, inmobiliarias, grupos anti derechos.

Enfrenta **desaparición forzada, crisis forense, violencia feminicida y deficiencias en la protección a personas defensoras**. Las **mujeres indígenas** son encarceladas sin acceso adecuado a traductores. Los **megaproyectos de extracción** de recursos generan despojo y violencia en los Pueblos Indígenas, mientras que la **criminalización y ataques** a personas defensoras de derechos humanos y particularmente de tierra y agua, persisten. Existe una alta presencia del **crimen organizado**, que controla territorios y ha despojado a algunas comunidades de sus bienes naturales. La región sur está altamente **militarizada** y la violencia no cesa.

Tejiendo en Colectivo Región Sur